

DIRECTOR
ADMINIS-
TRADOR:
JESUS
ROMAN
PÉREZ

SARABRIA

ADMINIS-
TRACIÓN:
ARRABAL
DE SALA-
MANCA, 2.
APART. 1

SEMANARIO DE INTERESES AGRÍCOLAS, INDUSTRIALES, COMERCIALES Y POLÍTICOS

DEL MOMENTO

RETRATOS DE ESPAÑA

MARRUECOS

Un sector de la Prensa española insiste en que es de imperiosa necesidad infligir un duro castigo a las hordas de Abd-el-Krim, por los malos tratos y ultrajes cometidos con los ex-prisioneros. Si esto no se realizase, dicen, la dignidad nacional quedaría por tierra y el valor de nuestra raza no tendría efectividad más que en las páginas históricas de otros tiempos, lo que constituiría una vergüenza, para los españoles que vivimos en esta época de corrupción espiritual y de concupiscencias de toda laya.

Es cierto que al leer las narraciones de los libertados, se sienten los febriles impulsos de una venganza que exterminase la raza del musulme alévoso y sanguinario, porque las ofensas y el sufrimiento que han pesado sobre los mártires de Axdir, hacen ser compasivo y vengador, a todo aquel que haya nacido y vivido en España; mas al propio tiempo que surge en nosotros la idea del desquite, una confusión constante entra el ánimo de lucha.

Esta confusión, no es más que, la interrogación severa, concluyente, de la razón desatendida.

Encuentro justo que el amor propio nacional quiera tomar represalias contra los que, cobardemente, le pisotearon; pero pregunto: ¿Porqué, a raíz de caer prisioneros, nuestros hermanos, y apenas tuvimos noticias de los atropellos que con ellos cometían, (aunque no es una novedad la crueldad del moro) no fuimos a Alhucemas a toda costa, por aire, por mar o por tierra y rescatamos, a los infelices, que allí eran martirizados? ¿Acaso creíamos, que los salvajes rifeños, iban a tratar, a los españoles cautivos, con dilección o humanamente? No, es doloroso confesarlo; mas todos esperábamos que los desgraciados prisioneros recibirían contumelias y castigos inhumanos. Conociamos horribles profanaciones, abusos inconfesables, venganza de chacales, y por eso nuestro temor era justificado.

Pero los hombres somos frecuentemente volubles al apreciar las cosas, y lo que ayer no era fundamento suficiente para disparar un cañonazo, hoy es un ineludible deber patrio, que exige la devastación del Rif y la muerte de todos sus pobladores.

¡Que una mano providencial nos guíe, por los sangrientos campos marroquíes, para que la sangre, el honor y el dinero de España, ofrecido en holocausto de ésta, no constituya un sacrificio estéril!

EL PAN NUESTRO DE CADA DÍA

Hace bastante tiempo que muchos fabricantes de harinas vienen adulte-

rando sus productos, sin temor a las leyes, y lo que es más doloroso y censurable, sin mirar los perjuicios que pueden acarrear a la salud pública. Aunque el prójimo reviente, lo primordial es ganar dinero. Este lucro inmoral y "antihigiénico" tiene sanción en las leyes, y por eso, el ministro de la Gobernación (¡si fuese fabricante!) ha publicado una Real orden encargando a los gobernadores civiles, que exciten a los alcaldes, a que hagan análisis de las harinas, a ver si es posible multar o encarcelar, a algunos de los señores, que ni siquiera nos permiten comer pan "natural".

Piensen ustedes, señores harineros que hay muchos mortales que sólo se alimentan con pan, porque no pueden comer otros manjares, y si su único alimento está adulterado, pocas energías tendrán para trabajar. Hay que ser más humanitarios.

Si el negocio no les arroja el beneficio que ustedes apetecen, suban los precios de las harinas; pero permitan vivir en calma y sin intoxicaciones.

CARNESTOLENDAS

Ya llegaron los días de alocada alegría, de una alegría ficticia e incomprendible que brota al celebrar una tradición ridícula, y muere al pasar estos días. Tan duraderas son las dichas carnavalescas.

Hace muchos lustros que debieran estar prohibidas estas fiestas, por ser inmorales y tontas; pero las mojigan-gas, (como los toros) son eternos ídolos de España, de esta España que poco a poco la van convirtiendo en verdadera máscara la soez comparsa de disfrazados politiqueros, y la suicida tolerancia de sus moradores.

¿Qué importan los arduos problemas que amenazan a nuestra vida nacional? ¡Venga juerga y disfraces, que todo lo demás son pequeñeces y pesimismo!

Los pueblos que se exaltan ante una fiesta tan tonta, demuestran más incivilidad que sensatez; son incapaces de efectuar empresas gigantescas.

Y, confunden los "colores" de los derechos y deberes ciudadanos, con los de la bufa fiesta de estos días.

VIDAL FERNÁNDEZ.

LA DIFUSION DE LA DOCTRINA.—El más raudo vehículo de una doctrina no es el libro, ni la cátedra, sino la Prensa.

Razón tenía el más ilustre de los Pontífices modernos, Pio IX, al decir: "me ayuda más un buen periodista que muchos predicadores".—Francisco Grandmontagne.

GRADUACIÓN DE LAS ESCUELAS

Consegnida ya, o por lo menos en vías muy formales de que se consiga, la graduación de la escuela de niños del primer distrito, creemos ha llegado el caso de pensar en graduar la del distrito segundo.

Nosotros sabemos que el Ayuntamiento está animado de los mejores deseos y que se propone hacer cuanto esté de su parte para que la graduación sea un hecho.

Pero hemos de hacer unas pequeñas observaciones que son de oportunidad a fin de puntualizar ciertos extremos.

En el caso presente, el Ayuntamiento no necesita gastar nada; se le pide dé un solar amplio y se le ayuda por el Ministerio con una subvención en el caso que no tenga recursos propios y lo solicite.

Esta subvención consiste en 10.000 pesetas por cada sección que se establezca.

Y aquí es donde nosotros queremos llamar la atención del Ilustre Ayuntamiento para decir lo siguiente:

Si la graduación del primer distrito se hace a base de crear una nueva plaza, y en la del segundo distrito se tiene igual criterio, diremos con sentimiento que es como si nada se hiciera..

Como si nada se hiciera para lo que es Medina, para lo que necesita Medina, para lo que será esta población en muy breve plazo.

Según el último censo de población, se fija esta en 10.500 habitantes, que requieren 10 escuelas.

Nos faltan pues, (dada ya por realizada la graduación en los dos distritos), cuatro grados, *ci atro secciones*.

Creemos que, una vez que el Ayuntamiento se decida a solicitar la subvención debe ser lo más crecida posible a fin de establecer en la graduada del segundo distrito cuatro secciones más, sobre las dos que hoy tiene. Sería el modo de resolver el problema, de aprovechar el dinero, de levantar un hermoso edificio y de albergar en él a la mayoría de los niños de la población.

Indudablemente que hubiera sido mejor, graduar la escuela del primer distrito con cinco secciones (tres más) y la del segundo con otras cinco, para que la población escolar estuviera bien repartida; pero como es un hecho consumado en aquella escuela lo ya aprobado, forzoso será que en la del segundo distrito se lleve a efecto.

No creemos nosotros que influirá en el ánimo del señor alcalde ni del Ayuntamiento la consideración de que es exigua la cantidad que asigna el Gobierno para estas atenciones, escasa desde luego, para todas las escuelas que en España se necesitan. Es sabido de todos, que en último término conseguirá la subvención y el apoyo del Gobierno quien sea más político, el que con

más ahinco pida. Unos pueblos se quedan sin nada y otros conseguirán lo que desean, con exceso. Y esto, por dos razones poderosas:

1.ª La gran necesidad que hay de lograrlo, dada la importancia y el crecimiento de Medina.

2.ª Que hay en el Ayuntamiento personas de bastante influencia con el Gobierno y [de modo especial con el señor Alba, como también las habría si del partido conservador fuera preciso el apoyo.

El Gobierno dará a Medina 50.000 pesetas para escuelas en dos anualidades, si Medina quiere y sabe pedir las.

Y saldremos los maestros del local en que hoy estamos, frío, triste, mal oliente. Y saldrán los niños que es lo más interesante para el pueblo.

BRAULIO TRUJILLANO

Maestro del 2.º distrito

PAGINAS DE ORO

LO INSONDABLE

POR

MANUEL ORTIZ DE PINEDO

SONETO

¡He de morir!... Mas ¿cuando el triste día
Ha de llegar que alumbra indiferente,
Bañando con la luz mi yerta frente,
El suspiro postrer de mi agonía?

Y aunque esta duda me atormenta implía
Hiriendo mi razón nunca clemente,
Sin que alejarla pueda de la mente,
Continuo torcedor de mi alegría,

No es la muerte el suceso que me aterra,
Pues a sufrirla vivo sometido;

Lo que el alma confurba en honda guerra
Es pensar como pienso entristecido;

¡Si el hombre concluyese aquí en la tierra!
¡Ah! ¡Que inmensa desgracia haber nacido!

CENTRO CASTELLANO-LEONÉS

Con el título que encabeza estas líneas se ha fundado en Zaragoza, Plaza de la Constitución, 5, una sociedad que tiene por objeto, como elocuentemente dicen sus fundadores "estrechar los lazos de unión de las regiones Castellanas y Leonesas. Encontrándonos fuera de nuestra Patria chica y conviviendo en un ambiente apropiado para que la idea de regionalismo germine, sentimos la necesidad de un llamamiento y ya se hizo; y al solo anuncio, muchos, muchos paisanos estamos agrupados y constituidos legalmente, y cuántos nos vemos y conocemos, hablamos con entusiasmo de nuestra tierra, recordamos con verdadero cariño el suelo sobre el cual nacimos, abriendo nuestros pechos a vastas ilusiones que queremos ofrendar como prueba de que aun alejados por muchos años, los más, no olvidamos los encantos que nos prodigara nuestro lugar, nuestro pueblo, nuestra villa o nuestra ciudad."

Felicitemos por su iniciativa a estos emprendedores paisanos y esperamos que su conducta sea imitada en otras capitales.

INSTALACIONES

— DE —

LUZ, FUERZA, RIEGOS y arreglos de las mismas

AVISOS

TELÉFONO NÚM. 150.—MALDONADO NÚM. 14 y 16 (antes S. Francisco)

FRANCISCO GONZALEZ VICENTE

Labradores:

Estando en camino los mejores Nitratos de sosa de Chile, no comprar hasta tanto no examinéis la siempre gran pureza que ha dado en ellos la Casa

Hijos de Leocadio Fernández

Fundada en 1852

Medina del Campo

SESIÓN MUNICIPAL

Preside el señor Reguero y asisten los capitulares señores Fernández Molón, Fernández Araoz, Polite, Gil, García, Muela y Velasco Díez.

Aprobada el acta de la sesión anterior lo es también el extracto de acuerdos del ayuntamiento en el mes anterior, así como su publicación en el Boletín Oficial.

Instancia solicitando terreno en el cementerio.—Se lee una de don Enrique Muela en que pide se le conceda el necesario para dos sepulturas, previo pago de lo que corresponda.

Instancia de la superior del Asilo de Ancianos Desamparados.—Solicita en esta instancia la cesión del terreno inmediato al río entre los puentes de hierro y del Obispo.

El señor Fernández Molón dice se autorice a la comisión de Hacienda para que lo haga en las condiciones que crea pertinentes.

El señor Gil Perrin manifiesta que para no sentar un mal precedente para asuntos posteriores, deben informar la comisión de Hacienda y síndico y pasar de nuevo a la corporación para su aprobación y así fué acordado.

Escrito de las Sociedades Obreras pidiendo la supresión de los Consumos.—El señor Gil dice que le choca venga ese escrito al Ayuntamiento en estos momentos y que es improcedente. Dice que cuando el convocó a la junta de asociados se acordó por unanimidad el que se hiciera como en años anteriores y que se cobrara igualmente que se está cobrando.

Se extraña de que soliciten esto, más que todo porque entre las firmas del escrito hay algunas de vocales que lo votaron y que también por unanimidad se acordó pedir la prorrogación al Gobierno y que además según ley no corresponde suprimirlos hasta el primero de Abril de 1924 por lo que entiendo debe ser desestimada.

Se acuerda lo sea y tomar nota para lo sucesivo.

Renuncia del relojero municipal.—Es admitida la que presenta don Mateo Sáenz por estar basada en enfermedad.

El señor Gil encomienda a la presi-

dencia que al nuevo que se nombre le pida un informe del estado en que se encuentra el reloj, porque el relojero saliente le ha indicado que necesita reparaciones la máquina.

Instancia pidiendo el cerramiento de la rincónada de la calle del Almirante.—Presenta una don Vicente de la Serna en nombre de varios vecinos, en que solicitan el cerramiento, por su cuenta con una verja decorativa.

Se acuerda pase a informe del síndico para ver si pudiera o no haber compromiso con el propietario que no quiere cercarlo.

Y con dos ruegos de escaso interés se levantó la sesión.

COMENTARIOS

Cesión de Terrenos al Asilo.—Todos están de acuerdo en que se ceda por una cantidad mínima y sin embargo lo pasan a la comisión.

¿Si están de acuerdo para qué es eso? Yo en su lugar lo hubiera no cedido y si regalado. Dirán que esto legalmente no puede ser porque el ayuntamiento no puede regalar, pero yo creo que si, legalmente.

El terreno que solicitan, por efecto de las obras del río ha quedado que no sirve para nada y lo que es peor que en ese sitio se formaran charcas insalubres que perjudicarán a la salud.

Recordemos lo que se trabajó para que desaparecieran las que existían en los lados del paso a nivel de las líneas de Zamora y Salamanca.

Aquellas charcas produjeron muchas fiebres y si ahora no se remedia, sucederá igual. El arreglarlo es costoso; el Ayuntamiento no tiene dinero; así que no se arreglará.

Cédase con la condición de arreglarlo y verán como así lo hacen; consiguiendo con ello el mejoramiento de esa parte al mismo tiempo que se beneficia al Asilo que tanto favor hace a esta población, donde, gracias a él no mueren de hambre y frío un puñado de ancianos, que por serlo son venerables y que si no tuvieran ese cobijo nos ofrecerían escenas de dolor y sentimiento a cuantos tenemos amor a la humanidad.

Dado lo mucho que ha de costar esa obra debiera cederse hasta con dinero encima.

Consumos.—Aun no es tiempo de que desaparezcan, la ley lo manda; el que manda manda y cartucho en el cañón. Hasta 1.º de abril de 1924 los habrá.

¿Y después; como se suple ese impuesto que es el que sostiene al municipio?

Ya tienen los señores ediles qué pensar en este año que falta.

El cerramiento de la rincónada de la calle del Almirante debe hacerse, porque según está es un foco de infección, pero vean de sustituirlo con un urinario.

JESÚS ROMÁN PÉREZ.

CARBONES ÍÑIGO

SON LOS MEJORES

Teléfono 13.—Servicio a domicilio

EL LEGIONARIO

Por el andén de la amplia estación de esta hermosa villa, caminaba con paso lento y azaroso, retratada en su faz una gran ansiedad, un sargento de la Legión Extranjera.

En su aspecto enfermizo, en su rostro cadavérico, en su andar vacilante y en sus entornados ojos cual si tuviera miedo de mirar a los demás cara a cara, se leía a simple vista, el sufrimiento de amargas penas ocultas.

Nadie reparaba en él, desapercibido cruzaba una y otra vez el andén, sin que encontrara, ni una cara amiga, ni una frase de consuelo o de cariño, que era lo que él ansiaba.

En una de sus idas y venidas, fijó su atención en mi uniforme y con frase cariñosa me preguntó.

¿Joven, sale algún tren hoy para Valencia?

Cumpliendo con mi deber, le hice comprender que por esta línea, alargaba más del doble su camino y mi contestación no debió ser todo lo satisfactoria que el deseaba por cuanto le arrancó un profundo suspiro al propio tiempo que una amarga exclamación.

¡Nadie me ha esperado! y sin embargo debían esperarme aquí en Medina.

¿Es que vá usted con permiso? ¿Licenciado? ¿Como se llama? ¿De donde es? ¿Porqué entró en el Tercio? ¿En que acciones gloriosas ha estado?

Todas estas preguntas sin orden ni concierto salieron atropelladamente de mi boca, sin importancia para mí, y por satisfacer una curiosidad.

Dos lágrimas amargas cual las hieles que llevaba en su corazón rodaron silenciosas por sus pálidas mejillas y destocándose de su gorrita de cuartel, que graciosamente llevaba ladeada, la jugó en su mano izquierda antes de empezar su narración pudiendo yo en aquel momento fijar mi atención en su brazo derecho que sostenía una mano comple-

tamente mutilada, detalle en el que antes no reparé por ir su débil cuerpo cubierto por el desgarrado capote de campaña.

Después de breves momentos, sentados ambos al amor de la lumbre de la estufa de la sala de espera comenzó su narración de la siguiente forma.

Escúcheme, me dijo, y no me interrumpa, necesito de un gran esfuerzo personal para narrar lo que debería quedar eternamente escondido en mi alma.

Soy natural de X.... pueblecito hermoso y bello de la costa valenciana, nací de una familia acomodada y debido a ello me crié en la holgura y la molicie hasta mi juventud, sin que ninguno de mis caprichos, no fuera una orden para mis padres y criados. ¡Era hijo único! ¿Era dije? Soy.

Pasaron alegres los años y un día, día aciago para mí, conocí a.... (aquí un nombre que callo por haber dado mi palabra) y sacando un retrato lo puso ante mi vista diciendo ¡Mirel! y pude ver la figura de una mujer hermosa, con la hermosura bravía del pueblo pero en cuyos ojos traidores se leía cual en libro abierto la maldad de su alma.

Ella era mi encanto, continuó, mi alegría, mi ilusión de joven, mis castillos de rosa, todas las tardes y parte de las noches pasaban para mí con la rapidez de un suspiro al pie de su reja, reja valenciana, donde envueltos entre las aromas de sus clavellinas rojas, rosas y flores mil, deslizábamos susurrando nuestras interminables canciones de amor, el uno junto al otro, separados únicamente por un beso y comunicándonos los bellos proyectos del porvenir.

Pero un día.... no quiero recordarlo, olvidó sus juramentos y.... perdone no siga por este camino, me dijo, y sus ojos, antes sin luz, centellearon de momento, al propio tiempo que un escalofrío recorrió todo su cuerpo.

Comprendí su sufrimiento y quise ahorrarlo haciéndole una nueva pregunta.

Por el motivo de la baja de los ganados, esta casa ha acordado bajar los precios:

Carne de vaca con hueso, a 2,50 pesetas kilo.

Idem sin hueso, a 3,50 pesetas kilo.

Filetes de vaca, a 3,50 pesetas kilo.

Ternera con hueso, a 3 pesetas kilo.

Idem sin hueso, a 4 pesetas kilo.

Tocino gordo, a 2,20 pesetas kilo.

Idem magro, a 4 pesetas kilo.

Salchichas, a 4 pesetas kilo.

Chorizos buenos, a 4 pesetas kilo.

Idem sabadeños, a 2,25 pesetas kilo.

♣ Cordero, a 2 pesetas kilo.

♣ Al por mayor se rebajan los precios.

NO CONFUNDIRSE;
CARNICERIA DE LA RINCONADA

ANGEL MAYORAL

Talleres Gráficos

Fco Roman

Medina del Campo

Fábrica de Sellos de Caucho

Fábrica de Bolsas de Papel

1923 BARCELONA 1923

Concurso Hispano-Americano

EXPOSICIÓN UNIVERSAL

GRÁFICO-DESCRIPTIVA DE TODAS LAS

Industrias : Comercio : Artes : Oficios y Profesiones del Mundo entero

Será este CONCURSO-EXPOSICIÓN uno de los más interesantes Certámenes del presente siglo. Los derechos de inscripción son muy módicos y los gastos de instalación serán totalmente gratuitos. El Comercio, la Industria y los Profesionales de toda España, al inscribirse, tienen asegurada una doble recompensa apropiada a sus merecimientos.

Inscríbase V. hoy mismo o pida detalles a la

Oficina Internacional de Concursos y Exposiciones

Apartado 378 e. 7. - BARCELONA

¿Fue ese el motivo de su ingreso en el Tercio?

Si, me dijo, sabía que para ingresar en él no se precisaba ni nombre, ni patria, ni documentación y con escasas pesetas que pedí a mis padres marché a Valencia, donde para ocultar mi dolor, me alisté en el Tercio.

Ni tiempo tuve de pensar en lo que había hecho. Media hora más tarde salíamos para nuestro destino otros siete desgraciados y yo.

Al cruzar los alegres campos y huertas de Valencia, la hidalga tierra de Aragón, los fértiles terrenos de Castilla y la hermosa región andaluza, ni un sólo momento se separó de mi imaginación el retrato que llevaba grabado en mi corazón, de la mujer que en un momento me lo había arrebatado todo, amor, alegría, juventud y lo más amargo, tal vez la vida.

Llegamos a Melilla y a los pocos días juré la bandera entrando en fuego a los nueve de haber vestido el uniforme militar.

Siempre ¿oye usted bien? siempre y en todas las acciones figuré en primera fila buscando la bella amiga que más amante que ella me arrebatara de una vez la existencia que para nada apetecía,

Engañados mis iguales y Jefes ante un heroísmo que no existía, ante un valor que sólo era un suicidio, salí en la Orden del Cuerpo y a los pocos días vi lucir en mis bocasmangas el galón rojo de cabo en premio a mi arrojo y valentía.

Seguía yo en mi idea, la muerte me ilusionaba cual si fuera mi nueva amada y la buscaba vanamente sin que llegara para acabar con mis pesares y en cambio nuevas distinciones, nuevos honores para premiar mi bravura ante el enemigo y vino el galón de oro a sustituir el encarnado. ¡Era sargento!

¿Quiere usted mayor equívoco? Pero un día, continuó, entré en acción y por primera vez vi enrojecer mi uniforme con mi sangre y al verme bautizado así, cual neófito de una nueva religión, renació en mí un nuevo amor, extraño, pero más noble, más dulce, más cariñoso que el de ella, vi a mi adorada Patria cubriéndome con su hermoso manto rojo y gualdo y me arrodillé ante su divina figura adorándola desde el fondo de mi corazón.

Fuí trasladado al Hospital, pero mi descanso no era aquel y solicité mi salida y pedí volver a ocupar mi puesto de honor y suspiré nuevamente por morir, pero no ya por ella sino por mi querida España y con la sola ilusión de que otra vez me envolviera con su man-

to aquella hermosa matrona que durante los periodos álgidos de mi fiebre durante mi curación vi una y mil veces a mi lado prodigándome palabras de cariño y de consuelo.

Cuando mayor era mi entusiasmo, cuando más grande mi fervor, caí otra vez herido pero ésta, para no poder nunca jamás empuñar un fusil que tal vez me hubiera podido proporcionar el desposorio con mi Patria, caí repito para reducirme a la nada, a un mutilado más, a un pingajo de la Sociedad.

Ahora, ni para la Patria ni para mi venganza.

¡Pobres padres míos! Ignoran todavía la suerte de su hijo amado y mañana lejos de recibir en sus brazos al hijo pródigo bueno y sano, sólo estrecharán una sombra de ser viviente y un eterno mutilado. ¡Desgraciados ni siquiera, desde aquellas tierras ingratas, les dediqué un recuerdo para calmar su ansiedad!

Calló el soldado, de su garganta lanzó un melancólico suspiro y allá tras la torre elevada del Castillo histórico de la Mora, mudo testigo de las grandezas de mi España, el sol se iba poco a poco ocultando, como avergonzado de haber presenciado tanta maldad por parte de ella y orgulloso de haber escuchado el heroísmo y bravura del sargento Legionario hasta aquel momento incógnito y que caminaba hacia los amantes brazos de sus padres cual nuevo hijo pródigo.

UN FERROVIARIO.

DEL CORREO

Como era de esperar, las desacertadas medidas sobre aumentos en las tarifas postales empiezan a producir sus efectos y ya se inicia la protesta contra acuerdos que no tienen base razonable y lesionan gravemente los intereses del público, particularmente los del comercio y de la industria, pues hay tarifas y de las de más uso, que han aumentado siete veces su valor.

La Cámara de Comercio de El Ferrol se ha dirigido al Gobierno pidiendo que se restablezcan las anteriores tarifas de Correos, pues las actualmente en vigor restringen considerablemente las relaciones comerciales.

Otras Cámaras y Centros semejantes elevarán también su protesta y es de esperar que este movimiento cunda y se consigan no las tarifas de anteguerra sino las que entonces había proyectadas, aún más económicas, por quien tenía idea más acertada de las realidades, y de la misión de los gobernantes.

Crema para el calzado
y Cera para los pisos

Marca EL GALLO

Fabricante: FERNANDO BERGASA

LOGROÑO

Representante exclusivo: HIJO DE B.º PASUAL

Medina de Campo

LA VUELTA AL MUNDO EN OCHO DIAS

LA ZARDRUGA

Vaya esta vuelta por la lejana Servia para aquellos espíritus timoratos y asustadizos que al oír hablar de comunismo se cogen la cabeza con las manos, sin tener en cuenta que el comunismo se halla extendidísimo en nuestra actual sociedad y, bajo, una forma u otra, en todos los países pues la familia no es otra cosa que una institución comunista, lo mismo que las comunidades religiosas.

La Zardruga es en Servia una finca, generalmente de familia, organizada según los principios comunistas, semejante al conocido *Mir* ruso, sólo que éste es un municipio, pero que funciona también según el régimen comunista.

Aunque la Zardruga es más pequeña, más pobre y más débil, funciona mejor y de una manera más completa, y, en proporción a su extensión, es más fuerte.

La Zardruga es una institución patriarcal; sea grande o pequeña, ya se componga de miembros de una sola familia o de varias. Su extensión y sus recursos varían mucho, pero todas están en un estado más floreciente que las fincas cercanas de su misma extensión poseídas y explotadas individualmente.

El éxito de la Zardruga se debe al principio porque se rige y a la disciplina y división del trabajo. Cada hombre, cada mujer, cada muchacha y cada muchacho, deben realizar el trabajo de que son capaces. Cuando la recolección está terminada, se efectúa el arreglo anual de las cuentas. Los productos que no se necesitan para las necesidades de la casa se venden; se pagan las contribuciones, se compra todo lo necesario para la vida individual y la explotación de la finca, y lo que queda se reparte equitativamente, se compran adornos para los trajes de las mujeres y de los hombres, juguetes para los niños, etc., etc.

En caso de surgir alguna divergencia de opiniones, el jefe decide y resuelve según convenga o no a la casa el asunto discutido.

Nadie, dice el autor de la obra de donde extracto estas notas, Adolfo Smith, negará las ventajas de la cooperación unida y la división del trabajo, pero, añade, la dificultad consiste en dirigir las cosas de modo que se conserve la armonía entre los interesados. En la Zardruga servía las dificultades innatas, envidias, celos, ambiciones personales, se resuelven gracias al sistema patriarcal; para evitar discusiones y posibles desagradables consecuencias, se acepta el absolutismo, pues quien dirige es siempre el más viejo.

De todos modos, en tanto que la perfección moral del hombre, agregado, no consienta la implantación del comunismo anárquico, es, como se ve, indudable que una organización comunista es preferible a toda otra cualquiera forma de organización y es la más perfecta manera de trabajar, con el mayor rendimiento en el trabajo y la máxima equidad en la participación individual del beneficio obtenido.

GLOBE-TROTTER.

NOTICIAS

Ha sido nombrado Delegado provincial de la Junta de Gobierno y Patronato del Cuerpo de Médicos Titulares para la provincia de Valladolid el Doctor don Ramón Velasco y Díez.

VENTA DE UNA CASA EN LA calle de Arrabal de Avila número 8. Su dueño informará en la misma.

DEPOSITO DE ARBOLES FRUTALES y de adorno, rosales injertos de los mejores viveros de Aragón. Huerta del juego de pelota viejo. Representante en Medina, Manuel del Río, conserje del Ayuntamiento.

VENTA.—SE VENDE UNA CASA en el casco de esta villa, sita en la plazuela del Sol y calle de Artillería, para tratar con su dueño Jerónimo Molina, calle de Valladolid 6, almacén de frutas.

VENTA. SE HACE DE UNA CASA sita en la calle de Mondragón número 5. En la misma darán razón.

DAVERIO Y C.ª

Ingenieros Constructores

ZURICH (Suiza)

París 1900 y Turín 1911 (Fuera de concurso.—Miembro del Jurado). Marsella 1908 y San Petersburgo 1909 (Las más altas recompensas).

Instalación y transformación de Fábricas de Harinas por cilindros y planchister Molturación completamente automática

SILOS PARA TRIGOS :: Aparatos de todas clases para la moderna embarcación de harinas :: PANADERIAS (construcción solidísima, rendimientos superiores) :: FABRICAS DE SEMOLAS :: Nuevos modelos patentados de molinos de cilindros, planchisters, sasores, etc., etc.

La mayor parte de las fábricas de harinas instaladas en España son del sistema

"DAVERIO"

Para precios de máquinas, presupuestos de instalación y detalles, dirigirse a la

SUCURSAL EN MADRID: CALLE DE SEVILLA, N.º 5

INSTALACIONES ELÉCTRICAS ECONÓMICAS
JULIAN ENCINAS
ELECTRICISTA

Ofrece al público sus servicios para instalaciones, reparaciones y traslados.

AVISOS CALLE DE LA PLATA N.º 6. (tienda)

MEDINA DEL CAMPO

Los avisos de noche en que no se ponga material no se cobran

COLADURAS Y OTROS MALES

GAZAPOS NUEVOS Y VIEJOS

Una empresa extranjera que tiene casa en Madrid y organiza frecuentemente excelentes conciertos con notables artistas, publicó hace poco el anuncio del recital que cierto famoso pianista iba a dar en la villa y Corte terminada la serie anunciada y para la que estaba contratado: era, pues, un concierto extraordinario o fuera de abono, como se dice en jerga teatral, pero el impresario lo tituló, con el beneplácito de todos los periódicos que insertaron el suelto de contaduría:

GRAN CONCIERTO PÓSTUMO del genial pianista...

Muy genial, en efecto, el tal artista, pero eso de tocar el piano después de muerto, no puede ser y póstumo significa eso, la obra que se publica o da a conocer después de muerto el autor o el hijo que nace después de muerto su padre.

De un diario de Madrid: "Resultaba patente que contra lo que se aseguró en un principio, la unanimidad entre los militares no era completa, ni mucho menos."

La unanimidad o es completa o no es unanimidad, ya que significa conformidad de todas las opiniones o votos acerca de un asunto.

Lo que sigue lo ha escrito uno de los más talentados escritores de España, filólogo distinguidísimo:

"¿Dónde está el lanzón de Don Quijote que no barre de la Academia tales purificadores del lenguaje?"

El ilustre maestro me dispensará que, como hacen los gallegos, conteste a su pregunta con otra: ¿Barrer con lanzón? No lo he visto nunca.

PZ.
Maestro Ciruela.

En la imprenta de este periódico hacen falta un minervista y un encuadernador

PASATIEMPOS

GEROGLÍFICO TIPOGRÁFICO

A Tifus Viruela Peste Carestía D Quinina Sueros

Solución en el número próximo.

Solución al pasatiempo anterior:

CABALLOS.

INTERESES AGRARIOS

NOTICIAS DE MEDINA DE RIOSECO

El mercado de trigo se anima siendo probable poderse concertar partidas a 73 sobre vagón; las ofertas están a 74, al detall ha disminuido la entrada y se paga de 71 a 71 y medio reales, las 94 libras.

Para Valladolid se llevaron días pasados 37 vagones y 2 para Barcelona y de harinas otros dos para Cartagena y Córdoba. Los muelles siguen abarrotados de sacos esperando cargue que es difícil por falta de material.



La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos

Capital social, completamente desembolsado, 12.000.000 de pesetas efectivas

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

58 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios :: Seguros sobre la vida :: Seguros de valores
Seguros contra accidentes :: Seguros marítimosOficinas en Valladolid: Claudio Moyano, núm. 2, pral.
Agente en Medina del Campo: DON FERMÍN VEGA

FOLLETIN DE "SARABRIA" (10)

Apuntes de la Historia de Medina

(INÉDITOS)

POR EL MÉDICO TITULAR DE ESTA VILLA

ANTONIO GODÍNEZ DE PAZ

ANOTADOS POR

UN MEDINENSE

¿Da, acaso, fruto más sazonado el nuevo árbol, o no le dá más perfecto aquel cuya demoronada corteza, y aun acaso batidas ramas testifican su edad decrepita, que el joven, que el terso pulido pimpollo? Pues sin violencia y con la más adecuada propiedad puede adaptar el menos ingenioso todas estas apreciables circunstancias a esta antiquísima república rindiéndola en su consecuencia los cultos y veneraciones que a tan ilustres principios y soberanas cualidades son debidos. Este es un rudo diseño de lo que fué Medina del Campo, una oscura sombra de la antigüedad de esta villa, de la que se ha escrito: "Villa por villa Valladolid en Castilla, ciudad por ciudad Lisboa en Portugal y tanto por tanto Medina del Campo".

FIN

"LA PARUCA"

FABRICA DE HARINAS POR CILINDROS EN POZALDEZ

Molino de piedra maquilero para trigo y piensos

Se muele a toda hora que vaya el cliente con todo esmero y economía.

Apartado de Correos núm. 12

MEDINA DEL CAMPO

La División de ferrocarriles ha hecho girar una visita de inspección haciéndose cargo de la imposibilidad en que está esta línea de servir bien al tráfico.

El centeno se paga a 38 reales las 90 libras; cebada a 30 las 70; avena de 30 a 32 fanega; muelas a 60 y yeros de 70 a 72.

De queso hubo más de 500 arrobas vendiéndose de 22 a 24 pesetas una.

Lechazos también abundaron a 5 y medio reales vivo y 8 y medio muerto.

Algarrobas. fanega, — lbs. a rls. 69 70
Cebadilla... id. — lbs. a rls. — 44
Habas.... id. — lbs. a rls. 68 70
Avena.... id. — lbs. a rls. 26 27
Guisantes. arropa, — lbs. a rls. 61 62
Patatas a 6 reales arropa.

HARINAS CON ENVASES

Harina de 1.ª extra 100 kls. a pts — 56
" integral... 100 " a " — 55
" 3.ª..... 100 " a " — 36
Comidilla 4.ª.... 100 " a " — 28
Salvados hoja.... 100 " a " — 24
Salvadillo..... 100 " a " — 23
Arenilla..... 100 " a " — 24

LANAS

Lana sucia..... arropa, pesetas — 15
Limpia merina... — 25

Tendencia del mercado, en alza.

Tiempo seco hielos

Estado de los campos, bueno.

El mercado muy concurrido.

Datos suministrados por don Félix Fernández Frontela, administrador de Loterías, comisiones y representaciones.

OLMEDO

CEREALES

Trigo..... fanega, 94 lbs. a rls. — 73
Cebada.... id. 70 lbs. a rls. — 38
Centeno... id. 90 lbs. a rls. — 50
Algarrobas. id. 94 lbs. a rls. — 64

HARINAS

Harina de 1.ª... 100 kls. a pts. — 57
" 2.ª..... 100 " a " — 55
" 3.ª..... 100 " a " — 53
Comidilla..... 100 " a " — 22
Salvados panadero 100 " a " — 22
Tercerilla..... 100 " a " — 34
Hoja..... 100 " a " — 24

Tendencia del mercado, indecisa.

Tiempo bueno.

Estado de los campos, bueno.

Datos suministrados por don Jorge García. Fábrica de harinas, La Isabelita.

Imp. F. Román, Medina del Campo

MERCADOS

MEDINA DEL CAMPO

CEREALES

Trigo..... fanega, 94 lbs. a rls. — 73
Cebada.... id. 70 lbs. a rls. — 38
Centeno... id. 90 lbs. a rls. — 50
Algarrobas. id. 94 lbs. a rls. — 65

Tendencia del mercado, sostenida.

Tiempo bueno.

Estados de los campos, bueno.

HARINAS

Harina extra..... 100 kls. a pts. — 55
" de 1.ª.... 100 " a " — 53
" de 2.ª.... 100 " a " — —
Tercerilla..... 100 " a " — —
Salvados..... 100 " a " — —

Datos suministrados por "La Paruca" fábrica de Harinas, Pozaldez Medina.

OTROS ARTICULOS

Aceite Sierra, arropa a rls. 92 1/2.

" andaluz, a 91.

Jabón blanco de 1.ª a 70.

Pinta castaño de 1.ª a 48.

Sal gruesa a 33.

ARÉVALO

CEREALES

Trigo..... fanega, 94 lbs. a rls. 73 75
Cebada.... id. — lbs. a rls. 36 38
Centeno... id. — lbs. a rls. 48 50

El nuevo folletín de SARABRIA

La vida de Lazarillo de Tormes

Terminados en este número los interesantes *Apuntes de la Historia de Medina*, en el próximo comenzaremos la publicación de la graciosísima obra VIDA DE LAZARILLO DE TORMES, obra maestra de nuestra literatura clásica que creó la escuela picaresca en la novela española.

Es opinión general que el autor del LAZARILLO DE TORMES fué don Diego Hurtado de Mendoza, buen soldado, mejor político, discreto poeta y gran historiador, como le califica uno de sus biógrafos, el erudito escritor don Luis Vi-dart. Sin embargo investigadores moderados como Morel-Fatio, de Haan y Cejador achacan la paternidad de la famosa novelita respectivamente a los hermanos Valdés, Cristóbal de Villalón y Sebastián de Horozco.

La primera edición apareció en Amberes hacia 1553-1554 donde, según parece, la dejó para ser impresa Hurtada de Mendoza al dirigirse a tomar parte en el Concilio de Trento.

Pero dejemos aparte erudiciones nada propias de estas columnas y puesto que los lectores de SARABRIA van a saborear las bellezas del graciosísimo y famosísimo libro, página arrancada con arte insuperable a la vida española, hagamos punto final.